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Цитатник «ЭА»:  «Подскажем власти, где надо 
нарастить мускулы, а где извилины».       

Александр Лебедь

О «морковке» и утраченных иллюзиях
После заседания сессии  Народ-

ного Собрания - Парламента  РА 23 
июня абхазское общество загудело 
как потревоженный улей. Полгода 
оно жило в счастливом неведении, 
что на самом деле та пятимиллиар-
дная «морковка», которой прошлой 
осенью помахивали перед носом аб-
хазского обывателя, по-прежнему су-
ществует лишь в его воображении.

Напомню, что тогда Сурков и его 
команда уговаривали официальный 
Сухум как можно быстрее подписать 
новый абхазско-российский договор, 
дабы можно было успеть заверстать 
на будущий год те самые обещанные 
миллиарды рублей дополнительной 
российской финансовой помощи Аб-
хазии. Полгода абхазский обыватель 
внимал информации из уст руководс-
тва своей страны, что поступление 
дополнительной помощи, направ-
ленной в основном на «социалку», 
произойдет в феврале, потом в апре-
ле, потом 1 июня, причем сразу бу-

Президент: «Мы все должны понять, что 
реальный суверенитет нашего государства 

зависит, прежде всего, от нас – граждан Абхазии»
ИНтеРвью ПРезИдеНтА АбхА-

зИИ РАуля хАджИмбА ГоСудАРС-
твеННому ИНфоРмАцИоННому 
АГеНтСтву «АПСНыПРеСС».

Сухум. 1 июля. Апсныпресс.
– рауль джумкович, как идет про-

цесс работы над Соглашениями, 
развивающими базовый договор 
от 24 ноября 2014 г.?

– Российской стороной, как извес-
тно, в рабочем порядке был пред-
ставлен ряд проектов документов, 
связанных с созданием информацион-
но-координационного центра органов 
внутренних дел, а также объединен-
ной группировки войск.

Наши профильные ведомства так-
же ведут работу над собственными 
проектами этих документов.

мы заинтересованы в том, чтобы 
договор между Республикой Абхазия 
и Российской федерацией о союзни-
честве и стратегическом партнерстве 
наполнился реальным смыслом, это 
создаст надежные гарантии безопас-
ности Абхазии и дополнительные воз-
можности для ее социально-экономи-
ческого развития. Именно поэтому при 

подготовке документов, представите-
ли Абхазии строго следуют соответс-
твующим статьям базового договора.

естественно, существуют разли-
чия между документами, которые 
разработаны сторонами. однако это 
совершенно нормальная ситуация, 
которая характеризует работу над лю-
быми соглашениями. уверен, что мы 
сформируем с нашими российскими 

коллегами общие подходы по всему 
комплексу вопросов, т. к. у нас общие 
стратегические задачи.

По всей видимости, работа идет 
непросто, об этом может свидетельс-
твовать недавнее обсуждение в Пар-
ламенте, в ходе которого премьер-ми-
нистр Абхазии сказал, что финансовая 
помощь на повышение зарплат и пен-
сий в республику не пойдет, пока не 
будут согласованы тексты соглашений 
по ИКц и оГв?

хочу подчеркнуть, что никто из 
официальных представителей России 
вопрос таким образом не ставил. Идея 
о пакетной реализации развивающих 
договор соглашений была озвучена 
на экспертном уровне. я не разделяю 
такого подхода, т. к. между Абхазией 
и Россией существует очень высо-
кий уровень доверия, основанный на 
длительной исторической традиции 
нашего союзничества. Поэтому, на 
мой взгляд, соглашения, вступившие 
в силу, должны реализовываться без 
привязки к другим документам. дого-
вором определены сроки заключения 
таких соглашений, и они сторонами не 
нарушаются.

мы понимаем, что многие социаль-
но-экономические проблемы мы не 
можем решить без поддержки и помо-
щи России. мы также заинтересова-
ны в создании общего пространства 

дет покрыта 
и задолжен-
ность в 
зарплате 
бюджетни-
ков за про-
шедшие с 
начала года 
месяцы. Не 
сомневаюсь, 
что многие 
из бюджет-
ников те-
шили себя 
иллюзиями, 
что, получив 
«набежав-
шее» сразу, 
можно бу-
дет сделать зато какую-то крупную 
покупку. одни продолжали свято 
верить, что дело упирается в не-
кие «технические причины», другие 
рассуждали: надо понимать, какие 
сейчас у Российской федерации не-

в последние 
годы собствен-
ные, т. е. зарабо-
танные респуб-
ликой, средства 
составляют лишь 
небольшую часть 
доходной части 
бюджета Абхазии

легкие времена: западные санкции, 
помощь донбассу…

Но вот  в абхазском Парламенте 
было обнародовано, что российская 
сторона и не собирается перечислять 
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обещанное, пока не будут, как сказал 
Сурков премьер-министру РА, подпи-
саны межведомственные соглашения 
между министерствами внутренних 
дел и обороны обеих стран. Этот по-
ворот событий и бурное обсуждение 
ситуации в Парламенте взорвали аб-
хазскую блогосферу.

Герой Абхазии, парламентарий и 
блогер Аслан Кобахия рассуждал в 
соцсетях: «Есть два проекта межве-
домственных соглашений, по кото-
рым депутатский корпус определил 
свою позицию несколько месяцев 
назад. Хотя мы тогда не предали 
это огласке. Первый проект, с ко-
торым абхазские парламентарии 
не согласились, это создание объ-
единенной группировки в отрыве от 
модернизации Вооруженных сил Аб-
хазии. Нам пытаются внушить, что 
сперва нужно создать группировку, 
а перевооружение абхазской армии 
подождет. Депутаты четко дали 
понять, что эти два вопроса долж-
ны решаться только вместе, как 
прописано в договоре о союзничест-
ве и стратегическом партнерстве. 
В большой политике, на мой взгляд, 
«потом» означает «никогда». Ка-
жется, нас не хотят слышать. Вто-
рой проект – это создание информа-
ционного центра. Думаю, что слова 
сами за себя говорят. Но определен-
ным господам хочется создать у нас 
в республике второе подразделение 
по решению наших внутренних воп-
росов. Самое удручающее – то, что 
это подразделение не будет подчи-
няться органам государственной 
власти Абхазии. Сперва нам озвучи-
вали количество личного состава в 
400 человек, что, мягко говоря, ввело 
нас в шок, а теперь прислали проект 
в 70 человек. Считаю, что ни 400, 
ни 70 недопустимо, ибо это грубо 
противоречит нашей Конституции. 
Президент РФ очень уважительно 
относится к нашей независимости. 

Этому подтверждение – подписание 
нового стратегического договора 
между нашими странами и последую-
щие встречи с нашим президентом. 
К большому сожалению, в окружении 
Путина есть такие политики, кото-
рые могут заявить: «мало чего пре-
зиденты могут подписать», как бы 
давая понять, что без них ничего не 
решается. Они не могут никак нам 
простить, что их проект, который 
сводил на «нет» всю нашу независи-
мость, не прошел».

в этом же направлении мыслит и 
один из форумчан: «Я уверен, что 
Россия, как бы кто ни говорил, дейс-
твительно хочет помочь Абхазии, 
но у некоторых политиков, особенно 
у молодых с имперским мышлением, 
это получается угловато. Слишком 
явно прослеживается желание огра-
ничить наш суверенитет».

другой, однако, рассуждает иначе: 
«Не надо сводить все к некоей груп-
пе «своевольников». Наверное же, 
они согласовывают свои действия с 
высшим руководством».

«Почему у нас должны хозяйничать 
чужие полицейские силы? – задается 
вопросом еще один пользователь. – …
Неужели нельзя предусмотреть дру-
гую форму, когда МВД РФ пришлет 
группу спецов на усиление кадрового 
состава МВД Абхазии на временной 
основе? Пусть помогают нашим не-
опытным милиционерам, передают 
свой опыт. Эти российские полицейс-
кие будут работать на временной ос-
нове, постоянно ротируясь. Их долж-
ны контролировать «и наши, и ваши».

еще один вопрошает: а что тогда, 
чтобы повысить качество правоохрани-
тельной системы в России, надо при-
гласить туда «немецких полицаев»?

большинство интернет-коммента-
торов возмущалось прозвучавшим 
23 июня «особым мнением» депутата 
Сергея Шамба, который сказал, что 
не видит в проекте российской сто-
роны по мвд ничего угрожающего 

суверенитету страны и в то же время 
видит, что за прошедшие годы мы не 
смогли сделать работу абхазской ми-
лиции эффективной.  Но были и под-
державшие его мысли, в частности, о 
том, что абхазы не должны повторять 
ошибок прошлого, приведших к катас-
трофе махаджирства…

вообще надо сказать, что если ин-
тернет-комментаторы в подавляющем 
своем большинстве встревожены «на-
ступлением на суверенитет Абхазии», 
то у многих в общей массе населения 
давно живет иллюзия, которую, прав-
да, в последние годы редко кто пуб-
лично озвучивает: все равно, мол, у 
нас не будет порядка, пока не станем 
частью России. я всегда протестовал 
против этой иллюзии, в том числе 
и задолго до того, как идея незави-
симости к концу 90-х окончательно 
укоренилась и стала доминирующей 
в абхазском обществе. да, подчинен-
ность в государстве родственно-кла-
новым отношениям – это безусловное 
зло, но оно не исчезнет, в частности, 
в случае появления неких пришлых 
правоохранителей, наоборот, появят-
ся только новые проблемы. Недавно 
прочел в российской прессе публика-
цию о расцветшей махровым цветом 
семейственности во властных струк-
турах Адыгеи (у нас, к счастью, такого 
нет). И что, помешало этому нахожде-
ние Адыгеи в составе Рф?

Что касается уроков истории, то о них 
надо, конечно, помнить, но ситуация в 
Абхазии двухсотлетней давности, когда 
ее тянули в разные (враждующие) сторо-
ны русофильская и туркофильская «пар-
тии», в корне отличается от сегодняш-
ней. внешнеполитическая ориентация у 
абхазов ныне одна – север. Но эта ори-
ентация вовсе не означает склоненности 
головы и следования всему, что скажет 
владислав юрьевич. С людь-
ми и народами обращаются 
обычно так, как они позволяют 
с ними обращаться.

виталий ШарИЯ

О «морковке» и утраченных иллюзиях

Бганба: Парламент никогда не примет 
решения во вред народу

Сухум. 6 июля. Абхазия-Информ
Парламент Абхазии не допустит принятия никакого соглаше-

ния, которое будет угрожать интересам народа, сказал «Абха-
зия-Информ» спикер Народного Собрания РА валерий бганба, 
комментируя сегодняшнюю встречу с группой ветеранов отечес-
твенной войны 1992-1993 гг., представителей Сухумского бата-
льона.

Сегодня во время еженедельного рабочего совещания депу-
татов Парламента Абхазии, перед зданием на улице собралась 
группа ветеранов, обеспокоенных проектом российско-абхазско-
го соглашения по созданию Информационно-координационного 
центра органов внутренних дел Абхазии и России. 

затем несколько человек вошла в зал заседаний парламен-
та и потребовала от депутатов ответить на ряд беспокоящих их 
вопросов. «Разные слухи распространяются в обществе по это-
му вопросу. Наши депутаты объяснили, что к чему, говорили о 
том, что проект соглашения находится на стадии разработки. мы 
заверили пришедших в том, что Парламент Абхазии не примет 
решение, которое могло бы угрожать нашему народу», - сказал 
бганба.

Спикер с сожалением добавил, что в обществе распространя-
ются беспочвенные слухи, что естественно беспокоит людей.

Гендиректора ЮСк Вадима Матуа 
освободили под подписку о невыезде

Сухум. 3 июля. Абхазия-Информ. Сегодня по 
решению Сухумского городского суда освобожден 
находившийся под арестом с 9 апреля директор 
ооо «южная  строительная  компания» вадим 
матуа. Накануне судья белла хасая не удовлет-
ворила ходатайство Генпрокуратуры о продлении 
срока задержания матуа до 9 октября,     посчитав, 
что   сторона обвинения не  привели достаточных 
доводов для дальнейшего  содержания обвиняе-
мого под стражей. вадиму матуа изменили меру 
пресечения – на подписку о невыезде.

у здания суда вадима матуа встречали родс-
твенники и друзья. он отказался комментировать 
свое освобождение корреспонденту «Абхазия-Ин-
форм», но пообещал в ближайшее время  погово-
рить на эту тему. «я благодарен всем, кто в эти 
сложные дни стоял со мной рядом и поддерживал 
меня», - сказал матуа.

По его словам, «в аресте было кое-что положи-
тельное»: «впервые за 10 лет я отдохнул от рабо-
ты», - пошутил вадим матуа.

Генерального директора ооо «южная стро-
ительная компания» вадима матуа  обвиняют в 
присвоении 74 млн  рублей.
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обороны и безопасности, рассматри-
вая его в качестве гарантии нашего 
суверенитета. в то же время сотруд-
ничество с Абхазией имеет большое 
значение для обеспечения стратеги-
ческих интересов России в сложном 
кавказском регионе. таким образом, 
у нас существует хорошая основа 
для долгосрочного равноправного со-
трудничества по всем направлениям. 
в ходе встреч с Президентом России 
владимиром владимировичем Пути-
ным мы нашли полное понимание по 
всему комплексу вопросов взаимо-
действия наших стран. у нас большие 
планы по наращиванию сотрудничест-
ва с Россией по всем направлениям, и 
мы надеемся на поддержку со сторо-
ны наших партнеров.

– наше общество переполнено 
слухами о том, что создаваемый 
ИКЦ органов внутренних дел станет 
неким наднациональным органом, 
своего рода вторым Мвд, что в нем 
будет работать 400 сотрудников?

– я еще раз хочу подчеркнуть, что 
мы не собираемся создавать структур, 
которые бы подменяли собой органы 
власти Абхазии. Ни о каких 400 сотруд-
ников речь не может идти. так вопрос 
не ставится. Это будет небольшой по 
численности, порядка 40-50 человек, 
центр, задачей которого станет оказа-
ние содействия в организации сотруд-
ничества органов внутренних дел сто-
рон. Причем, половина сотрудников 
– это будут абхазские специалисты.

Практика такого сотрудничества хо-
рошо известна в мире, и государства, 
участвующие в нем, исходят из того, 
что существует трансграничная, меж-
дународная преступность, с которой 
невозможно бороться без координации 
усилий и обмена информацией. И это 
никак не ущемляет их суверенитет.

Работу над документами, развива-
ющими договор, мы проводим откры-
то, материалы были представлены 
депутатам парламента. я провел ряд 
встреч с руководителями политических 
и общественных организаций, в ходе 
которых рассказал о своей позиции. 
таким образом, мы последовательно 
придерживаемся принципа открытос-
ти, о котором всегда говорили. уверен, 
что мы с российскими коллегами вы-
работаем документ, соответствующий 
интересам наших государств.

– в абхазии на протяжении пяти 
лет существует раскол в церкви, ка-
кое влияние он оказывает на внут-
риполитическую ситуацию и на вза-
имоотношения с рПЦ, какой, на ваш 
взгляд, выход из этой ситуации?

– в Абхазии до недавнего време-
ни религиозный фактор не оказывал 
влияния на внутреннюю политику, 
т. к. в нашем обществе всегда была 
очень высокая степень религиозной 
толерантности. однако, к сожалению, 
в последнее время вопрос внутри-
церковных взаимоотношений сильно 

политизировался, что, на мой взгляд, 
создает напряженность в обществе и 
препятствует разрешению проблемы.

Абхазия – светское государство, и 
мы не имеем права и не собираемся 
вмешиваться в канонические вопро-
сы. вместе с тем мы будем делать все 
от нас зависящее для деполитизации 
церковного вопроса и создания усло-
вий для диалога между участниками 
этого непростого процесса.

в то же время, православная жизнь 
в Абхазии нуждается в поддержке со 
стороны РПц, которая на протяже-
нии многих лет оказывает помощь в 
возрождении церковных институтов в 
нашей стране. Эта помощь осущест-
вляется, прежде всего, в интересах 
верующих людей, несмотря на неопре-
деленность канонического положения 
нашей церкви.

очевидно, что перспектива разре-
шения вопроса о статусе нашей цер-
кви не является близкой. однако это 
не означает, что духовная жизнь в 
Абхазии должна находиться в застое, 
здесь очень большое поле для про-
светительской работы, направленной 
на утверждение традиционных пра-
вославных ценностей. Поэтому наше 
духовенство должно, на мой взгляд, 
сконцентрироваться на решении этой 
задачи.

Пока же, к сожалению, церковная 
тематика в глазах подавляющего боль-
шинства наших граждан ассоциирует-
ся с непрекращающимся конфликтом, 
что никак не способствует авторитету 
церкви. я думаю от этого нужно ухо-
дить, духовенство должно помнить об 
основном своем предназначении.

– недавно экс-президент анкваб 
выступил с пространными интервью, 
в которых высказал свой взгляд на 
события мая прошлого года и ситуа-
цию в стране, как бы вы прокоммен-
тировали эти выступления?

– во-первых, я несколько удивлен, 
что Анкваб стал комментировать ситу-
ацию с таким запозданием. видимо, он 
посчитал, что настал момент для воз-
вращения в публичную политику, по-
этому он избрал для себя привычный 
жанр – писем из далека.

во-вторых – его оценка событий 
27 мая никак не вяжется с фактами. 
А факты говорят о том, что он создал 
конфликтную ситуацию, отказавшись 
от диалога, а когда увидел, что собра-
лись большие массы недовольного его 
политикой народа, то бежал и скрылся 
на российской базе.

И тут никакие мнимые угрозы жиз-
ни не могут служить оправданием. 
Человек сам отказался от обязаннос-
тей, которые были возложены на него 
Конституцией, для него они оказались 
неподъемным грузом. он в очеред-
ной раз сделал выбор в пользу самого 
себя. вряд ли после всего этого можно 
рассчитывать на сохранение реноме.

Анкваб, я уверен, сознательно по-
литизирует вопрос расследования фи-

нансовых нарушений, имевших место 
в период его руководства республикой. 
Это ничто иное, как попытка созда-
ния неблагоприятного общественного 
фона для того, чтобы уйти от ответс-
твенности.

А нарушения очевидны, мы лома-
ем голову над тем, что делать с объ-
ектами, крыши которых потекли, полы 
поднимаются, и это после одного-двух 
лет их эксплуатации. К тому же в бюд-
жете не было предусмотрено средств 
на их содержание. Неясно, что делать 
с объектами вроде Гудаутского детско-
го сада, которые построены с грубыми 
техническими нарушениями и пред-
ставляют угрозу для жизни. деньги 
ведь на них потрачены.

в стране накопился внутренний 
долг более 700 млн. рублей – это за 
строительство объектов, финансиро-
вание которых не было предусмотрено 
ни бюджетом, ни комплексным пла-
ном. за ущерб, нанесенный государс-
тву, придется расплачиваться всем 
нам. На это вряд ли хватит денег госп-
ремии им. д. Гулия, которые получает 
господин Анкваб. Поэтому правоохра-
нительные органы, при всех своих про-
блемах, обязаны назвать и привлечь к 
ответственности людей, обанкротив-
ших собственное государство. здесь 
нет и не может быть никакой полити-
ческой составляющей – вопрос со-
стоит в том, можем ли мы обеспечить 
неукоснительное соблюдение закона, 
вне зависимости от ранга и материаль-
ного состояния правонарушителей. На 
него мы должны дать четкий недвус-
мысленный ответ, от этого напрямую 
зависит будущее государства.

– рауль джумкович, как бы вы 
охарактеризовали социально-эконо-
мическое положение республики?

– Положение непростое, об этом 
граждане могут судить сами. К сожале-
нию, за последние годы было сдела-
но недостаточно для развития наших 
собственных экономических возмож-
ностей. мы сейчас пытаемся воспол-
нить этот пробел путем привлечения 
инвестиций в страну, развития связей 
с различными регионами России, со-
здания дополнительных возможностей 
по кредитованию отечественного биз-
неса. уверен, что эта работа принесет 
необходимые результаты.

вместе с тем и существующие ре-
зервы у нас используются неэффек-
тивно. в частности, за счет повышения 
налоговой дисциплины нам удалось 
значительно повысить поступления в 
бюджет. Это позволило нам решать 
многие вопросы за счет собственных 
средств. мы все должны понять, что 
реальный суверенитет нашего госу-
дарства зависит, прежде всего, от 
нас – граждан Абхазии. мы должны за 
счет налогов содержать собственное 
государство, создавать возможности 
для его развития. Это является прояв-
лением подлинного патриотизма и от-
ветственности за будущие поколения 
нашего народа.

Со своей стороны органы власти Аб-
хазии будут делать все для того, чтобы 
Абхазия стала экономически состоя-
тельным правовым государством. Это 
нелегкий путь, но другого у нас нет.

Президент: «Мы все должны понять, что 
реальный суверенитет нашего государства 

зависит, прежде всего, от нас – граждан Абхазии»
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кто имеет право лезть в пещеру
во вторник 30 июня  заседание 

Кабинета министров Абхазии нача-
лось  с назначения батала Кобахия 
на должность заместителя минис-
тра культуры и охраны историко-
культурного наследия Республики 
Абхазия. батал Кобахия – выпускник 
исторического факультета  Сухум-
ского пединститута, окончил аспи-
рантуру института Археологии АН 
СССР, преподавал зарубежную ис-
торию в АГу, был директором исто-
рико-археологического заповедни-
ка «Сухумская крепость», участник 
отечественной войны народа Аб-
хазии 1992-1993 гг., Герой Абхазии, 
исполнительный директор неправи-
тельственной организации «центр 
гуманитарных программ», депутат 
абхазского Парламента четвертого 
созыва. С 2014 года по настоящее 
время работает заместителем ми-
нистра культуры. Кандидатуру Коба-
хия утвердили единогласно.

Кабмин одобрил соглашение 
между правительствами республик 
Абхазия и южная осетия о взаим-
ных безвизовых поездках граждан. 
заместитель министра иностранных 
дел олег Аршба сказал: «мИд по-
лагает, что подписание соглашения 
будет способствовать развитию дру-
жественных отношений, укреплению 
экономических, торговых, культурных 
и иных связей между Республикой 
Абхазия и Республикой южная осе-
тия. Подписание соглашения будет 
способствовать упрочению договор-
но-правовой основы долговремен-
ного развития отношений двух стран 
и закреплению достигнутого уровня 
абхазо-осетинского партнерства, 
что отвечает интересам Абхазии. в 

соответствии с заключением минис-
терства юстиции Республики Абха-
зия в представленном на рассмотре-
ние проекте отсутствуют положения, 
противоречащие законам Абхазии. А 
министерство финансов отмечает, 
что подписание соглашения не со-
здает каких-либо новых финансовых 
обязательств и иных дополнитель-
ных расходов за счет средств рес-
публиканского бюджета».

Проект постановления о внесении 
изменений в постановление о поряд-
ке посещения карстовых полостей 
на территории Республики Абхазия 
представил Кабмину министр по ку-
рортам и туризму Автандил Гарцкия. 
он сообщил: «Речь идет о том, что 
сотрудники спелеоклубов приезжа-
ют в Абхазию с целью посещения 
карстовых пещер. они должны де-
лать заявку, разрешение дает ми-
нистерство по курортам и туризму и 
согласует его с государственным ко-
митетом по экологии и охране приро-
ды. тут есть важный пункт, которого 
мы добивались: при открытии новых 
полостей в пещерах выбор наиме-
нований должен осуществляться по 
согласованию с государственным 
комитетом Республики Абхазия по 
экологии и охране природы».

Председатель госкомитета по 
экологии и природопользованию 
проинформировал, что список пе-
щер Абхазии насчитывает 150 на-
именований, но только 10% назва-
ний – абхазские.

Премьер-министр Артур миква-
бия поручил создать специальную 
комиссию, которая изучит проблему, 
он обратил внимание коллег на то, 
что необходимо изучить мировую 

практику.
Изменения, которые предлагал 

внести в Положение о государс-
твенном комитете по репатриации 
его председатель вадим харазия, 
касались порядка формирования 
коллегии. Члены кабинета минист-
ров усмотрели нарушение принципа 
разделения ветвей власти в том, что 
авторы проекта предлагали вклю-
чить в ее состав двух депутатов пар-
ламента. По их мнению, представи-
тели законодательной ветви власти 
не могут работать в структуре испол-
нительной власти. вопрос отложили 
до выяснения позиций.

Республиканское унитарное 
предприятие  дом отдыха «Абха-
зия» сняли с баланса комитета по 
репатриации, который не обладает 
возможностями для реконструкции 
этого объекта и приведения в совре-
менный вид. дом отдыха передали 
Госкомимуществу для оценки его со-
стояния и передачи в аренду. такой 
большой объект в центре города не 
должен простаивать, он должен ра-
ботать и приносить в казну налоги, 
уверен премьер-министр  миквабия.

выдачу лицензии госкомпании 
«Абхазвторресурсы» на вывоз двух 
тысяч тонн цветных металлов одоб-
рили только десять министров, пяте-
ро были против, один воздержался. 
Не всем было понятно, что именно 
собирается вывозить госкомпания, 
по какой цене и какие налоги от этой 
сделки поступят в бюд-
жет страны. Несмотря на 
сомнения, большинством 
голосов вопрос решили 
положительно.

елена завОдСКаЯ

Соглашения между Минздравами
в Абхазии с двухдневным визи-

том находился помощник минис-
тра здравоохранения Российской 
федерации Анатолий Гулин. в чет-
верг 2 июля в Сухуме на брифинге 
Анатолий Гулин и министр здра-
воохранения Абхазии Андзор Гоов 
рассказали о соглашениях между 
министерствами здравоохранения 
России и Абхазии, которые должны 
быть подписаны в рамках базового 
договора о союзничестве и стратеги-
ческом партнерстве. Анатолий Гулин 
проинформировал о том, что работа 
велась над двумя соглашениями: о 
медицинском страховании граждан 
Российской федерации, которые 
проживают на территории Абхазии, 
и о льготном обеспечении граждан 
лекарственными препаратами.

Проекты двух соглашений в це-
лом готовы, теперь им предстоит 
пройти процедуру согласования в 
структурах исполнительной власти 
России и Абхазии: должны дать свое 
заключение министерства иностран-

ных дел, юстиции, финансов и соци-
альной защиты.

Анатолий Гулин уточнил: «Граж-
дане Российской федерации, про-
живающие на территории Респуб-
лики Абхазия, которые попадают в 
систему омС (обязательного ме-
дицинского страхования), получат 
медицинский полис здесь и, естес-
твенно, приобретут право получать 
медицинскую помощь в лечебных 
учреждениях и медицинских орга-
низациях Российской федерации на 
бесплатной основе».

На вопрос о том, не вызовет ли 
это отток пациентов из Абхазии и 
будут ли защищены права абхазс-
ких медиков, Андзор Гоов ответил: 
«мы должны поднять свою меди-
цину, здесь не говорится об оттоке 
пациентов, у нас здесь будет одно 
головное лечебное учреждение – 
Республиканская больница, которая 
будет смотреть, нуждается ли граж-
данин и по какой причине мы его 
направляем на лечение. без наше-

го направления ни одна клиника не 
примет его».

Под льготное обеспечение ле-
карственными препаратами попадут 
инвалиды великой отечественной 
войны и отечественной войны наро-
да Абхазии 1992-1993гг.

Андзор Гоов сказал о том, что 
работа над соглашениями ведется 
давно и принципиальных разногла-
сий между двумя ведомствами нет. 
Параллельно ведется работа и над 
другими документами, в рамках ко-
торых будет оказываться разносто-
ронняя помощь Абхазии в модер-
низации системы здравоохранения. 
она предполагает такие направле-
ния, как повышение квалификации 
абхазских медиков и оснащение 
медицинских учреждений необходи-
мым оборудованием.

Андзор Гоов сообщил, что за пос-
ледние полгода на лечение в клини-
ки Российской федерации выехало 
200 пациентов из Абхазии.

елена завОдСКаЯ
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Страсти по икЦ
29 июня  директор российского 

центра политической конъюнктуры 
Алексей Чеснаков, комментируя  в  
Sputnik дискуссию в абхазском Пар-
ламенте относительно перспектив со-
здания и функционирования инфор-
мационно-координационного центра 
мвд России и Абхазии, выступил   
на этом информационном ресурсе с  
облетевшей многие СмИ бодрой ре-
ляцией: «Стороны наконец пришли 
к единому мнению по деталям со-
глашения о сотрудничестве в пра-
воохранительной сфере». 

Но мгновенно последовал ответ  
в  Sputnik-Абхазия министра внут-
ренних дел республики беслана хаг-
ба: «В настоящее время абхазская 
сторона продолжает работу над 
своей редакцией проекта Согла-
шения о создании информационно-
координационного центра органов 
внутренних дел». министр также со-
общил: «Абхазская сторона еще не 
проводила переговоры с российски-
ми коллегами по выработке общих 
подходов относительно функций, 
штатной численности и другим 
вопросам создания информационно-
координационного центра органов 
внутренних дел». 

А на следующий день молодой аб-
хазский парламентарий тенгиз Агрба 
опубликовал  заявление на сайте «все 
об отношениях Абхазии и России», 
том самом, где 19 июня появился воз-
мутивший многих в Абхазии выпад все 
того же  политолога Алексея Чеснако-
ва против коллеги т. Агрба беслана 
цвинария. в заявлении, в частнос-
ти, говорится: «К сожалению, опять 
приходится наблюдать топорные 
действия представителей РФ. Поли-
толог Алексей Чеснаков, еще не из-
винившись перед депутатом Бесла-
ном Цвинария за хамский ответ ему, 
где вместо аргументов, мы слышим 
оскорбительные формулировки типа 
«неадекватный националист», пи-

шет текст  о якобы подписанном 
межведомственном соглашении меж-
ду МВД Абхазии и России… Зачем, 
что за логика, кого и зачем вводить в 
заблуждение и какие истинные моти-
вы действий? Складывается ощуще-
ние, что у них стоит задача деста-
билизировать обстановку в регионе и 
создать антироссийские настроения 
среди абхазского народа… А самому 
господину Чеснакову хотелось бы 
сказать: мужчина должен уметь от-
вечать за свои слова;  назвав вполне 
адекватное мнение абхазского депу-
тата о ситуации неадекватным, он 
оскорбляет не только Беслана Цви-
нария, но и проявляет неуважение ко 
всем нам и за подобные безответс-
твенные выходки должен нести от-
ветственность».

Это заявление вызвало шумное 
одобрение абхазских пользователей 
соцсетей. многие рассуждают, что 
к имиджу Чеснакова в Абхазии как 
хама прибавился еще и имидж де-
зинформатора. впрочем, по общему 
мнению, этот «известный в узких кру-
гах» политолог, выходец из функцио-
неров «единой России» служит лишь 
транслятором мнений группы россий-
ских чиновников. И тут вспоминается 
заученное в СССР как «отче наш» 
ленинское: «Газета – это не только 
коллективный пропагандист и агита-
тор, но и коллективный организатор». 
Коль промелькнул в СмИ заголовок 
«Россия и Абхазия договорились о 
создании совместного центра мвд» 
- значит сказанное тут же должно 
стать явью…

вместе с тем интересны коммен-
тарии ситуации со стороны грузинс-
ких наблюдателей. есть там и скры-
тое, и  нескрываемое злорадство, 
есть порой и восхищение, не знаю, 
насколько искреннее, «безумством 
храбрых». Собственно, все это  было 
абсолютно предсказуемо, и преобла-
дающая мысль в комментариях гру-

зинской стороны: «А  вы, абхазы,  не 
ожидали? вы не знали, что бесплат-
ный сыр бывает только в мышелов-
ке?» и так далее. 

Что на это сказать? я всегда пред-
лагаю исходить из аксиомы, что в 
любом обществе хватает людей чес-
тных и плутов, озабоченных только 
собственной выгодой и думающих об 
общем благе, дальновидных и наив-
ных… Продолжать можно бесконечно. 
так вот, не надо думать про абхазов 
как про неких сплошь «наивняков». 
На протяжении всего послевоенного 
времени, в течение которого российс-
ко-абхазские отношения  развивались 
весьма по-разному, в абхазских СмИ  
встречались очень здравые и трезвые 
рассуждения о них,  в частности, ана-
лизировались и возможные опасности, 
связанные с активизацией в российс-
кой политике людей,  судьба абхазов 
которым глубоко безразлична.  А еще 
всякий раз, когда я задумывался о тео-
ретических возможностях реализации 
сокровенной грузинской мечты, или, 
как ее также называют, идеи-фикс – 
о «возвращении абхазов в лоно Гру-
зии», вспоминал, что, как показывают 
уроки истории, вчерашних противни-
ков может чаще всего  помирить  и 
объединить новый общий   противник; 
порой это единственная возможность 
для такого. И можно не сомневаться, 
что в душах многих грузинских наблю-
дателей сейчас забрезжила надежда.  
Напрасно. Не буду перечислять всех 
аргументов, их слишком много и они 
не раз уже приводились. Главное,  
России отнюдь  не выгодно  терять  
одного из немногих и всецело предан-
ных союзников (каков бы ни был его 
размер и вес в мире), каким тот оста-
нется лишь в независимом качестве, 
а чтобы не перегнуть палку, чересчур 
рьяных своих креативщиков в случае 
чего  там всегда можно  поставить на 
место, что бывало и раньше. Словом, 
не смотря на обмен резкими высказы-
ваниями  тут в обозримом будущем не 
захочет переходить красной черты.

виталий ШарИЯ

Из редаКЦИОннОй ПОчты искренность приближает к истине
Недавно государственная  комис-

сия приступила к тотальной проверке 
объектов строительства и ремонтных 
работ в стране на средства  российс-
кой помощи. Как я понимаю, одна из 
главных целей ее - выяснить, насколь-
ко факты брака на них являются сви-
детельством коррупционной схемы, 
применявшейся прежней   властью.

Начало работы этой комиссии сов-
пало по времени с появлением  двух 
обширных  интервью Александра 
Анкваба российской еженедельной 
газете «военно-промышленный ку-
рьер» («вПК»). во втором интервью  
экс-президент решительно требует 
от оппонентов все пункты претензий 
к деятельности его команды «жестко 
привязать к фактам».

тем временем обыватель-прав-
доискатель, а таковые составляют 
немалую часть общества, находятся 
в  ожидания торжества истины, от ко-

торой зависит самоощущение нации 
в целом. без преувеличения!

…Итак, комиссия приступила к 
тотальной проверке 150 объектов. 
Информационную поддержку осу-
ществляет Абхазское телевидение. 
в сюжетах этих вода, сырость, пле-
сень,  так или иначе, выступают в ка-
честве главного индикатора плохого 
качества выполненных работ. благо, 
недавно в столице и других местах 
страны выпали сильные осадки.

Автор этих строк в качестве обы-
вателя-правдоискателя посетил Аб-
госмузей и в результате  бесед с его 
директором Аркадием джопуа выяс-
нил, что, пожалуй, главной причиной  
протечки влаги через стену и порчи 
экспонатов,более всего в отделе эт-
нографии,  стала водосточная труба, 
которая забилась неведомым  посто-
ронним предметом. может быть, это 
была дохлая крыса… И,  как следс-

твие – из мест изгибов трубы лив-
невый сток под большим напором 
нашел выход, стал струиться и зали-
вать части стены.

Авторы телерепортажей считают, 
что везде виной некачественная, 
халтурная работа строителей…в 
подобных ситуациях, мне кажется,   
вмешивается политическая предвзя-
тость. Каждый из нас, увы, подвержен 
ей. И лишь упорная работа каждого в 
поисках истины может освободить из 
этого плена. во всех случаях искрен-
ность приближает нас к истине.

Правдоискатель всегда искренен. 
его можно убедить лишь  фактами. 
Противостояние продолжается. до-
верие завоевывает та сторона, в 
действиях которой правдоискатель 
находит искренность.
ладико адлейба, педагог абхаз-

ского языка Сухумской 
очно-заочной школы
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На днях встретил в СмИ сообщение 
о том, что «в Абхазии хотят присво-
ить Республиканскому стадиону имя 
трехкратного олимпийского чемпиона  
Виктора Санеева. В связи с этим в ин-
тернете инициирован сбор подписей. 
Отмечается, что своими достижени-
ями он прославил не только советский 
спорт, но и Абхазию, где 
начиналась его спортив-
ная карьера. Трехкратный 
чемпион Олимпийских игр, 
сухумчанин Виктор Санеев 
также является серебря-
ным призёром Олимпиа-
ды-1980 в Москве, а также 
двукратным чемпионом Ев-
ропы, восьмикратным чем-
пионом СССР. Трижды бил 
мировой рекорд в тройном 
прыжке...».

виктор Санеев… При 
этом имени воспомина-
ния  обычно уносят меня 
в один из октябрьских дней 1968 года, 
когда сухумскую седьмую  школу, где 
я тогда учился в десятом классе, об-
летела весть, что в далекой мексике, 
после фейерверка мировых рекордов, 
золотую олимпийскую медаль завое-
вал наш сухумский 23-летний парень 
виктор Санеев. мало того, наша пре-
подавательница физкультуры  была 
женой его тренера Акопа Керселяна, и 
все мы, школяры, конечно, подходили и 
поздравляли ее... А в последующие 12 
лет я, как и все отечественные болель-
щики, с нарастающим восхищением  
следил за спортивной карьерой этого 
атлета, который принимал участие в 
московской олимпиаде-80 уже в ранге 
трехкратного олимпийского чемпиона.  
Причем завоевывал он олимпийское зо-
лото не скопом, как случается, скажем, 
в плавании, а на трех Играх подряд. фе-
номенальное  достижение! И мог бы  в 
москве стать  четырехкратным, но чуть-
чуть  не хватило…

На тех олимпийских играх мне пос-
частливилось побывать зрителем, в со-
ставе молодежной туристической  груп-
пы из Абхазии. И интересно, что тогда 
сразу два  воспитанника абхазского 
спорта завоевали «серебро» - виктор 
Санеев и копьеметательница Саида 
Гумба. Кстати, последнее достижение  
никто из абхазов пока так и не превзо-
шел. Прославленный борец-вольник 
последних лет, трехкратный чемпион 
мира денис царгуш на Играх в лондоне 
завоевал только «бронзу».

И вот парадокс – трехкратный олим-
пийский чемпион, казалось бы, чего 
больше, но в публикациях последних 
лет в российской прессе не раз основ-
ной акцент делался на то, что в москве, 
в «своих стенах», Санеева засудили. 
Автор «Новой газеты»  Игорь фейн в  
статье «трехкратным будешь» в июле 
2006 года  настаивает на версии, что 
Санеев тогда в последней попытке (а 
он часто вырывал победы в послед-
них  попытках) улетел к 17 метрам 40 
сантиметрам, опередив шедшего  пер-
вым молодого эстонца яака уудмяэ. 
виктора уже бросились поздравлять, 

но судьи ему засчитали заступ. При-
чем тогда не было современных тех-
нических средств, позволяющих прак-
тически безошибочно разбираться в 
спорных ситуациях на соревнованиях, 
определяли на глазок. фейн убежден, 
что спортивные начальники  заранее  
лишили Санеева «золота», из полити-

ческих соображений решив, 
что оно должно достаться 
не просто представителю 
национальной республики, 
но и представителю корен-
ной нации в ней. По-моему, 
типичное конспирологичес-
ки-бредовое мышление, 
хотя я совершенно не спо-
рю с тем, что в советские 
времена начальство не раз 
вот   бесцеремонно вмеши-
валось в спортивные дела 
и судейство. Но где логика? 
другой российский автор, 
будто прочтя мои мысли, 

так рассуждал об этой версии: среди 
судей, принимавших решение, были 
представители разных стран, а глав-
ное, разве для  «кремлевских старцев» 
в пропагандистских целях не выгод-
нее было бы, чтоб кто-то из советских 
спортсменов стал четырехкратным 
олимпиоником?

Интересно, что сам виктор дани-
лович, как я прочел в публикации вик-
тории хесиной «Прыжок  в 4000 км» в 
вышедшем на днях №26 «Аргументов и 
фактов»,  тоже переживая о той неуда-
че (для него), не говорит, что  у него не 
было заступа. Но, пересматривая виде-
озаписи тех соревнований, он пришел к 
заключению, что заступ был у яака.

Почему я так подробно остановился 
на этом эпизоде, о котором в послед-
ние годы многие в СмИ стали вспоми-
нать? думаю, что он очень созвучен 
судьбе Санеева в целом. Независимо  
от того, справедливо или несправед-
ливо ему 35 лет назад досталось лишь 
второе место. великий спортсмен – и в 
то же время драматическая судьба. И 
ставшая, похоже, хронической обида на 
мир.

виктор Санеев родился 3 октября 
1945 года (то есть через несколько ме-
сяцев ему должно исполниться 70 лет) 
в Сухуме, куда его семья переехала из 
казачьей станицы, спасаясь от голода. 
вскоре тяжело заболел отец, который 
так до своей смерти в 61-м и не вставал 
с постели. жили очень бедно, виктор, 
как он сам вспоминает, рос сорви-голо-
вой.  в гантиадской (ныне цандрипшс-
кой) школе-интернате пристрастился к 
спорту… закончив спортивную карье-
ру, перебрался с семьей  (а жена у него 
абхазка татьяна хварцкия, дочь пред-
седателя спорткомитета Абхазии в 70-
80-е годы) в тбилиси, где работал в ап-
парате спортобщества «динамо». И вот 
наступили лихие 90-е. Как-то ему поз-
вонил приятель и предложил поехать 
в Австралию преподавать физкультуру 
в колледже за 900 долларов в месяц. 
такая сумма тогда ему виделась «цар-
ской».   взял жену, сына – и поехали…
Но контракт в колледже закончился, и 

наступили тяжкие времена. Какое-то 
время развозил пиццу,  дал даже  в 
газету объявление о продаже своих 
олимпийских медалей, чуть не продал 
их за пять тысяч долларов, но вовремя 
одумался. Работал физруком и в Новой 
зеландии, пока вновь не стал препода-
вать в престижном колледже в Сиднее.  
Но в Австралии  тройной прыжок не в 
фаворе, и мало кому там есть дело до 
трехкратного олимпионика. 

Что касается материального его по-
ложения, то действительно это вопи-
ющая  несправедливость. Спортсмен 
его поколения с такими заслугами, ска-
жем, в США, обеспечил бы  безбедную 
жизнь себе и семье до конца дней. да 
и в нынешней России тоже. Но что де-
лать? Эта несправедливость коснулась 
не только Санеева. великие футболис-
ты эпохи льва яшина были нищими по 
сравнению с нынешними членами сбор-
ной России, которые им в подметки не 
годятся, но зарабатывают миллионы 
долларов. А Алла Пугачева, уже будучи 
на гребне славы, ездила на зарубеж-
ные гастроли с кипятильником, чтобы 
пить чай в отеле…

 Правда, в последние годы семья 
Санеевых экономически стала на ноги, 
есть дом, участок, на котором виктор 
данилович, окончивший когда-то инсти-
тут субтропического хозяйства в Суху-
ме, с удовольствием возится, выращи-
вает лимоны, грейпфруты… 

о нем вспомнили лет десять назад 
в Грузии.   Пригласили, осыпали награ-
дами -   орденами НоК, Чести, вахтанга 
Горгасали I и II степеней.

об этом я прочел в публикации в од-
ном из тбилисских интернет-изданий, 
которую и процитировал в начале ста-
тьи. А кончается  та публикация таким 
абзацем: «Невозможно смириться с 
тем, что произошло, с аннексией ма-
ленькой страны большой атомной 
державой. Трудно поверить, что по-
добное могло произойти в 21-м веке»,- 
заявлял ранее в одном из интервью 
Виктор Санеев по поводу ситуации 
вокруг оккупированных территорий 
Грузии». вот это да… И снова хочется 
воскликнуть: «Где же логика?». Начал 
автор публикации «Сухумскому стади-
ону хотят присвоить имя виктора Са-
неева»  со слов «в Абхазии хотят…» и, 
очевидно, ратует за эту идею. А своим 
заключительным абзацем он добивал-
ся того, чтобы в Абхазии еще больше 
захотели? бред какой-то…

вообще меня изначально удивила 
информация об этой инициативе, не 
подтвержденная ни в одном из абхаз-
ских СмИ. Позвонил председателю На-
ционального  олимпийского комитета 
Абхазии  валерию Аршба, тот сказал, 
что слышит о ней впервые. так, может, 
она родилась в тбилиси и там же иници-
ирован сбор подписей? Кстати, валерий 
Шалвович сказал, что через  руководи-
теля абхазской диаспоры в Австралии 
хочет связаться с Санеевым…

Санеев, повторюсь, великий спорт-
смен. Что касается идеи назвать  его 
именем стадион в столице Республики 
Абхазия, это в любом  случае решать 
абхазской общественности. Кстати, ра-
зыскать автора идеи мне так и не уда-
лось.

виталий ШарИЯ 

республиканскому стадиону в 
Абхазии – имя Виктора Санеева?
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Вспоминая былые походы
в первых числах  июля по обе сто-

роны реки Ингур, в Сухуме и тбили-
си, ежегодно проходят мероприятия, 
на  которых вспоминают ожесточен-
ные бои в ходе грузино-абхазской 
войны, которыми началась июльская 
наступательная операция абхазской 
армии, приведшая к   коренному пе-
релому в ходе той войны. 

Нынче я сравнил некоторые ин-
формации абхазских и грузинских 
СмИ и обратил внимание не только 
на  то, как по-разному проводятся 
эти мероприятия,   но и   расхожде-
ния в трактовках одних и тех же  со-
бытий. вот как одно из тбилисских 
интернет-изданий  описывает акцию 
в столице Грузии 2 июля. ее участ-
ники возложили цветы и зажгли све-
чи у мемориала на Площади героев. 
Капеллан национальной гвардии от-
служил молебен по душам погибших. 
у мемориала  раздавались церков-
ное песнопение и народные песни, 
которые исполняли члены ансамбля 
ветеранов войны и вооруженных сил 
«мир».  в беседе с журналистами ру-
ководитель государственной службы 
по делам ветеранов Ираклий Ши-
хиашвили заявил, что  «в этот день 
грузины смогли открыть дорогу 
к Сухуми». Шихиашвили пожелал 
грузинскому народу единства, что-
бы вернуть потерянные территории 
любовью и примирением. По словам 
председателя верховного совета ав-
тономной республики Абхазия Гии 
Гвазава, этот день «является днем 
торжества достоинства грузин: 
грузинские солдаты смогли отбро-
сить десант, сохранили позиции, и 
полностью уничтожили абхазский 
морской десант». 

бог с ним,  что многие грузинские 
журналисты  имеют смутное пред-
ставление об Абхазии и войне в 
ней начала 90-х. Процитированный 
автор, например, постоянно пишет 
«поселок тамыш», хотя это село. и 
считает, что описываемые события 
происходили 23 года назад, то есть в 
июле не 93-го, а 92-го года. Главное -  
не в этих  очевидных ляпах, а в дру-
гом: независимо от того, занимались 
ли в Грузии основательным изучени-
ем истории грузино-абхазской вой-
ны, политиками и в СмИ там вовсю 
искажаются  факты.  На самом деле 
абхазский морской десант - триста 
человек, высадившиеся с баржи в 
пять часов утра 2 июля в селе тамыш 
под командованием заура зарандия 
- вовсе не был уничтожен, тем более 
«полностью». в тот день, 2 июля, им 
был разгромлен батальон «Аваза», 
набранный  из душетского района. 
После этого подразделения восточ-
ного фронта, соединившись с десан-
том, как и было задумано, стали кон-
тролировать трассу Черноморского 
шоссе на участке Старый Кындыг – 
цагера и заблокировали  переброс-
ку грузинских воинских частей в сто-
рону Сухума, на который началось 
наступление абхазской армии на Гу-
мистинском фронте. Со 2 по 9 июля 

абхазские силы сдерживали там на-
тиск восьми мотострелковых баталь-
онов противника, механизированной 
танковой бригады и артиллерийского 
дивизиона. Главнокомандующий во-
оруженными силами  РА владислав 
Ардзинба объявил благодарность 
всему личному составу десанта. 
Прекрасно помню его выступление 
по Абхазскому телевидению, в кото-
ром он охарактеризовал десант как 
«триста спартанцев».

то есть если грузинская сторона 
сегодня делает упор на то, что трас-
са шоссе была все же разблокирова-
на (только, конечно, не «в тот день»), 
то абхазская - на то, что абхазы удер-
живали этот участок больше недели, 
что и позволило им на Гумистинском 
фронте занять господствующие вы-
соты над Сухумом. 

Как пишет  в вышедшем в 2010 
году фундаментальном, почти 600-
страничном  исследовании «Грузино-
абхазская война. боевые действия» 
военный историк валико Пачулия, 
за время боев в ходе этой операции 
противник понес потери до тысячи 
человек убитыми и ранеными.  в 
процитированной мной информации 
тбилисского интернет-издания гово-
рится, что потери грузинской сторо-
ны в ходе тех боев составили триста 
человек.

Кстати, хочу отметить  большую 
важность появления названной книги. 
об  узловых  эпизодах войны за ми-
нувшие двадцать с лишним лет в Аб-
хазии вышло множество публикаций 
в СмИ, но понятно, что в них  трудно  
обойтись без элемента субъективнос-
ти. Полагаться на  военные сводки  
1992-1993 годов, тем более  не стоит: 
и из-за сухости  текста, и из-за того, 
что  они, как водится, были частью 
информационной  войны. А вот книга 
Пачулия  создавалась на основе как 
документов минобороны Абхазии, так 
и опросов командиров и бойцов, не-
посредственно в них участвовавших; 
факты в ней многократно выверялись. 

вот как, согласно книге, развива-
лись события в ходе одного  из са-
мых драматичных эпизодов операции 
и всей войны - на сопке Ахбюк близ 
левого берега Гумисты. в полдень 3 
июля 4-й батальон 2-й бригады под 
командованием Гиви Смыра выбил 
с нее противника и занял грузинские 
блиндажи. Поднялся туда и осетин-
ский батальон под командованием 

Алана джиоева, но когда противник 
открыл интенсивный минометно-
артиллерийский обстрел, батальон  
спустился к реке, решив, что их под-
ставили. Шел сильный ливень, ук-
рыться было негде. 4 июля, доложив 
командованию об обстановке, спус-
тился и 4-й батальон. было решено 
отправить вертолетом мИ-8 на сопку 
усиленный взвод  отдельного стрел-
кового батальона «Горец». Предыду-
щим рейсом того же вертолета на нее 
были доставлены продукты питания  
и другое необходимое для жизнеде-
ятельности подразделения. около  15 
дня вертолет с десантом из 39 человек 
совершил посадку на поляне на вер-
шине сопки. около 25 из них успели 
выйти из вертолета и стали занимать 
боевые позиции в 30 метрах от него. 
И тут противник, уже поднявшийся 
на высоту, открыл шквальный огонь 
с северо-восточной окраины поляны. 
Через 15-20 минут боя  командир де-
санта  Сергей Аршба приказал борт-
механику вертолета Нури Герзмава 
поднять машину в воздух и попробо-
вать увести ее на западный скат со-
пки. однако машина была неисправ-
на от огневых попаданий и с высоты 
полутора метров рухнула на землю. 
Нури, выйдя из кабины пилота, стал 
кричать: «выходите!».  Но вскоре сде-
тонировали гранатометные  снаряды 
в вертолете. взрывной волной по по-
ляне разбросало части тел тех, кто не 
успел  покинуть борт.

Командиру ничего не оставалось, 
как поднять бойцов в атаку. один из 
бежавших горел живым факелом. он 
с ножом в руке  и с предсмертным 
криком  бежал на противника. до сих 
пор его имя не удалось установить. 
И случилось невероятное: против-
ник, не выдержав  психической атаки,  
отошел на восточные скаты горы.

 …лишь  4 июня этого года  в пар-
ке боевой славы в Сухуме уже под 
своими именами, после идентифи-
кации  в хорватском загребе, были 
захоронены останки  14-ти человек 
погибших на Ахбюке. я рассказывал 
месяц назад в нашей газете об этом 
перезахоронении.  Но лишь сегод-
ня, перечитав страницы книги Па-
чулия, обратил внимание на  свою 
тогдашнюю неточность: написал, что 
в стоявший на земле вертолет  вы-
стрелил гранатометчик. впрочем, в 
недавнем телерепортаже вообще 
услышал, что вертолет совершил 
аварийную  посадку после того, как 
его подбили. А ведь неточности при 
рассказах на такую тему вдвойне не-
простительны.

Абхазские телеканалы в эти дни 
по традиции часто показывают  
фронтовую видеохронику. ветера-
ны войны посещают места былых 
сражений. Как обычно, летали и на 
сопку Ахбюк. участники тамышского 
морского десанта побывали на мес-
те его высадки, возложили цветы к 
памятнику погибшим воинам в селе 
тамыш.

виталий ШарИЯ
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Дело клемантовича: версия за версией
в четверг 2 июля  в конференц-зале 

мвд Абхазии продолжился процесс, ко-
торый ведет коллегия верховного суда 
республики по делу об умышленном 
убийстве бизнесмена Сергея Клеман-
товича и его помощницы оксаны Ска-
редновой. 

На предыдущем заседании, про-
ходившем 23 июня, представители 
гособвинения зачитывали протоколы 
допросов подсудимого Ахры Гопия на 
предварительном следствии, которые 
кардинально расходятся с его показа-
ниями в ходе судебного следствия. Но 
в какой-то момент ему стало плохо, и 
зачитывание прервали. 

2 июля представители обвинения 
продолжили зачитывать упомянутые 
протоколы.  Начали с  протокола  до-
проса, в ходе которого Гопия давали 
прослушивать  аудиозаписи  оператив-
ных прослушек телефонных разговоров 
подсудимых перед их задержанием, и 
он говорил, кому принадлежат голоса. 
в частности, речь за звуковых файлах 
заходила о том, когда  обвиняемый в 
организации убийства Нодик Квициния 
возьмет деньги в банке и расплатится 
с ними.  в конце зачитывания вышла 
небольшая заминка: представители 
обвинения не могли сразу найти в до-
просе две подписи участвовавших в 
нем, но потом нашли.  в связи с этим  
член  судебной коллегии  заур Аджин-
джал обратился к подсудимому Гопия с 
вопросом, подтверждает ли он их при-
сутствие. тот сказал, что на допросе 
был еще сотрудник СГб Абхазии Киут, о 
котором он уже упоминал в суде, -  вхо-
дил, выходил. «для чего он там был?». 

«для угрозы», - ответил 
Гопия и заявил, что   боль-
ше ни на какие вопросы 
отвечать не будет,  пусть 
говорит его адвокат. 

Адвокат другого подсу-
димого – бигвава – омар 
берулава высказал ряд 
претензий к зачитанному 
протоколу. в частности,  
ему непонятно: почему Гопия в ходе 
предварительного следствия опреде-
лял, кому принадлежат голоса на зву-
ковых файлах, он что, эксперт? мол, 
максим Галкин вообще может десять-
двадцать голосов разных людей изоб-
разить… Представитель обвинения 
прокурор  лиа Адлейба возразила на его 
возражение:  «Но Гопия допрашивался 
не как эксперт, а как участник некоторых 
телефонных разговоров и знающий дру-
гих их участников». Председательству-
ющий на суде Сергей Эксузян даже на-
чал нервничать: «хватит, так мы до утра 
будем спорить. Суд  выслушал протокол 
и возражение – и достаточно». 

затем был зачитан следующий про-
токол допроса Гопия на предваритель-
ном следствии. Этот допрос  состоялся 
после его заявления, написанного   из 
СИзо,  о том, что он  крайне обеспоко-
ен: к его жене и брату подходили и тре-
бовали, чтоб он взял всю вину на себя, 
ни в коем случае не упоминал имя Но-
дика Квициния, и тогда ему дадут всего 
четыре года заключения и потом помо-
гут. до этого Гопия на предварительном 
следствии, 13 октября 2013 года, пока-
зывал, что это он машинально выстре-
лил с двух метров в Клемантовича, ког-

да-то тот резко дернулся, 
будто хотел убежать. А уже 
другие  бросили к колодец 
тела бизнесмена и убитой 
ими  Скаредновой. в ходе 
же судебного следствия 
он полностью отказался 
от тех показаний, получен-
ных, по его словам, после 
пыток в подвале СГб, и за-

явил о своей непричастности к делу.
Что же вытекает из зачитанного 

сегодня на суде протокола? Из этой 
«промежуточной версии» следует, что 
когда Ахра Гопия ехал в день убийс-
тва в очамчырский район, он не пред-
полагал, что придется кого-то убивать: 
ему сказали, что там дадут деньги за 
то, что (как я понимаю) кого-то надо 
припугнуть, постеречь. И он, мол, ка-
тегорически воспротивился, когда в 
селе Ахалдаба ему  предложили  взять 
убийство Клемантовича на себя: у цви-
жба, мол, жена беременная, у хмаила 
маленькие дети… Не хочу я никаких 
денег, заявил он. они поругались, и он 
решил уйти от них пешком. Но пройдя 
несколько десятков метров, услышал 
выстрелы и,  вернувшись, увидел ле-
жащее тело Клемантовича, а над ним 
мужчину с автоматом и в маске. только 
сейчас, в СИзо, было сказано в прото-
коле, Гопия, основываясь на некоторых 
услышанных разговорах, понял, что 
стрелял Ахра тарба, с которым он ког-
да-то воевал, ныне покойный…

зачитывание протоколов продолжи-
лось. дата следующего заседания оп-
ределена не была.

 виталий ШарИЯ

Свидетель по приказу
26 июня  в Сухуме судья верховного 

суда Ада Касландзия рассматривала 
уголовное дело по обвинению старше-
го лейтенанта милиции вадима Нозад-
зе в злоупотреблении должностными 
полномочиями, получении взятки и не-
законном хранении боеприпасов. были 
заслушаны показания двоих свидете-
лей, оба проходят по делу в качестве 
понятых, но никто из них Нозадзе не 
знает и ничего сказать об его участии 
в деле не смог.

вадим Нозадзе был заключен под 
стражу 27 декабря 2014 года. возбуж-
денное против него уголовное дело 
связано с другим, в котором группу 
сотрудников Пицундского отдела ми-
лиции обвиняют в вымогательстве и 
получении взятки.

Первой слушали людмилу диденко, 
жительницу г. Гагра, которая вместе со 
своей знакомой оказалась в роли поня-
той. она рассказывает:

«мы были в городе Гагра, около 
собеса стояли, к нам подошли двое 
сотрудников, они представились и ска-
зали: «вы не можете поучаствовать 
в следственном эксперименте?» мы 
- граждане сознательные, мы согласи-
лись. Сели с ними в машину и поехали 
в город Пицунда. тогда мы не знали, 
куда нас повезут. мы приехали в город 
Пицунда, нас завели на мебельный 
склад. Когда мы зашли, три человека 

лежали на полу. Их подняли, у одного 
в кармане торчал полиэтиленовый па-
кет. Сотрудники спросили, есть ли у них 
что-либо запрещенное, они сказали: 
«Нет». тогда сотрудник спросил, что в 
пакете и чье это? они сказали, что не 
знают. Когда при нас достали этот па-
кет, там были денежные средства».

двое из тех троих, кого видела ди-
денко, были сотрудники пицундской 
милиции  леван хеция и мурад Ариста-
ва, а третий – предприниматель Анд-
рей ермолаев, директор мебельного 
цеха, которому, по версии следствия, 
сотрудники милиции подбросили пакет 
с марихуаной и потом требовали взят-
ку, чтобы «замять дело». людмила ди-
денко сообщила, что в пакете было 160 
тысяч рублей. она ничего не знала о 
том, откуда взялись деньги, кто и кому 
их передавал. вадима Нозадзе никогда 
не видела и ничего не может сказать об 
его участии в деле.

Из шести свидетелей обвинения 
никто больше явиться в суд не захотел. 
Прокурор Кристина Ашуба сообщила, 
что их запугивают родственники обви-
няемых.

зато неожиданно для всех в суд 
явился свидетель, которого никто не 
вызывал, – Рауль Кацаба. вчера ему 
позвонил неизвестный, не представил-
ся, но велел сегодня приехать в Сухум 
на суд и дать показания, он послушно 

исполнил этот наказ и появился в суде. 
Кацаба рассказал:

«мы шли с работы с другом, тиму-
ром Ажиба. Сотрудники уголовного 
розыска подъехали, молодые пацаны, 
сказали: «Садитесь!» мы сели в маши-
ну, приехали и зашли в дежурку. И там 
все лежало: граната и два телефона. И 
начали писать документы. у меня взя-
ли паспорт и написали. вот тут подпись 
поставь, говорят, и все. он (сотрудник 
милиции) вообще не почитал, я под-
пись поставил и все».

Рауль Кацаба ничего не знает о том, 
откуда взялась в милицейской дежурке 
граната и кому она принадлежит. Имен-
но из-за этой гранаты вадима Нозадзе 
обвиняют в незаконном хранении бое-
припасов. однако Кацаба заявил, что 
никогда нигде Нозадзе не видел.

На вопрос прокурора о том, вы-
зывали ли его для дачи показаний в 
ходе следствия, Кацаба ответил от-
рицательно. Судья предъявила ему 
протокол допроса, под которым стоит 
его подпись. Рауль Кацаба подтвер-
дил, что подпись принадлежит ему. 
Этот свидетель очень заинтересовал 
адвокатов, но возникло подозрение, 
что он путается в показаниях из-за 
плохого знания русского языка. Судья 
сочла необходимым вызвать пере-
водчика и провести опрос свидетеля 
на родном для него абхазском языке. 
Судебное заседание перенесено на 
11 июля.

елена завОдСКаЯ
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Стихия и политика
«Ревела буря, дождь шумел, во 

мраке молнии блистали…».  в четверг 
25 июня  поздно вечером  я сидел на 
открытом балконе своей квартиры, и  
происходившее перед глазами   вос-
крешало в памяти эти песенные строч-
ки.   А еще, можно сказать, я тоже  в 
тот момент «сидел объятый думой». 

за полчаса до этого зашел в интер-
нет и увидел уйму сообщений СмИ о 
наводнении  в Сочи  -  сотнях подтоп-
ленных домов,  прекратившем работу 
аэропорте… И все это – после того, 
как в течение суток там выпало две 
месячные нормы осадков. особенно 
впечатляли, конечно, снимки знакомых 
затопленных улиц, на которых из воды 
торчали  крыши многочисленных авто-
мобилей.  Сразу же схватил телефон 
и начал набирать номер приятеля, с 
которым созванивался около полудня, 
когда он сказал, что за рулем, едет к 
границе и проезжает Гагру. Посколь-
ку приятель  частенько в последнее 
время выезжал по делам в Сочи, мне 
подумалось: как он там? еще больше 
встревожился, когда он не ответил. Но 
спустя время он перезвонил  и сооб-
щил, что находится уже в Сухуме, од-
нако  сидит пока в машине и пережи-
дает ливень. оказывается, он отвозил 
товарища с его родственницей, кото-
рая вылетала из Адлерского аэропор-
та. Границу на машине пересечь так и 
не смогли, потому что там образова-
лась двухкилометровая пробка.  мой 
приятель остался ждать на нашей 
стороне, а товарищ с родственницей 
перешли границу по пешему перехо-
ду. она все же чудом успела улететь, 
после чего аэропорт, летное поле 
которого затопило, временно прекра-
тил работу.   вернувшись из-за Псоу, 
товарищ моего собеседника с возму-
щением стал рассказывать, как на той 
стороне  водители маршрутных такси, 
у которых такса до аэропорта – пять-
десят рублей, стали нагло запраши-
вать две тысячи. Потом, пройдя чуть 
дальше, они сговорились  с другим 
маршрутчиком ехать за тысячу… А 
мой приятель признался по телефону, 
что в какой-то момент, наглядевшись 
на то, как люди шли  у абхазской та-
можни на Псоу сняв обувь и по колено 
в воде, а потом видя по дороге назад 
в Сухум разгул стихии уже у нас, он за-
нервничал: не придет ли бедствие из 
Сочи и к нам?

Кстати, самое большое наводне-
ние в Абхазии на нашей с ним  памя-
ти было двадцать лет назад, в 95-м,  
и тогда, как и сейчас в Сочи, стихия 
унесла жизнь одного человека – пожи-
лой сухумчанки.

А нынче в Гагрском районе, по  дан-
ным  районной администрации, пер-
вые этажи 45 частных домов были 
подтоплены полностью, 460 домов  
- частично, под водой оказались 40 
гектаров земли. Стихийное бедствие 
стало последствием смерчей, про-
шедших в Адлере.

По сообщениям СмИ, вчера бри-
гада спасателей мЧС Абхазии была 
направлена в поселок Гячрыпш у 
российско-абхазской границы, где в 

результате сильных ливней затопило 
дома и огороды, бензозаправочные 
станции, магазины. в районе грузовой 
таможни из-за поднятия уровня реки 
произошел оползень. Глава мЧС рес-
публики лев Квициния сообщил, что 
абхазские спасатели могут в случае 
необходимости прийти на помощь со-
трудникам Гу мЧС России по Красно-
дарскому краю в ликвидации последс-
твий наводнения в Адлере и Сочи. 
«мы связывались с нашими россий-
скими коллегами в Сочи, идет посто-
янный обмен информацией, если по-
надобятся наши силы - мы наготове», 
- сказал он.

Кстати, абхазские «эмчеэсники»  
были наготове и в самой Абхазии. 
машины мЧС стояли вчера на вся-
кий случай у Сухумского вокзала, в 
других местах. Но пронесло. до Суху-
ма ливень с грозой добрался только 
вечером и был  столь уж продолжи-
тельным. в общем, кому повезло,  а 
кому нет. Позвонив родственникам в 
поселке цандрыпш, узнал, что у них 
подтопило первый этаж дома, и они 
отвезли на время маленьких детей к 
родне в село дурипш, расположенное 
в предгорье. А моя знакомая, живущая 
в Сухуме недалеко от рынка, пожало-
валась, что   у нее тоже  подтопило 
комнаты, которые она сдает кварти-
рантам. микрорайон, где я живу, на-
ходится на лечкопском плато, и  он 
гораздо безопаснее, но все равно 26 
июня из подвала соседней пятиэтаж-
ки долго откачивали воду.  А с другой 
стороны, сколько  земледельцев в 
местах, где не было подтоплений, до-
вольны обильным дождем…

Но не случайно же говорится: чужо-
го горя не бывает.  Природная стихия – 
это то, что  приходит, не разбираясь в 
границах и политических  пристрастиях 
людей и по идее должно объединять 
их всех в противостоянии с собой, как, 
скажем,  в романе уэллса «война ми-
ров» всех  землян -  в противостоянии  
нашествию марсиан. хотя на практике 
эти  границы и пристрастия все равно 
трудно «выкорчевать» из умов. 

в потоке сообщений из пострадав-
шего от наводнения сочинского ре-
гиона я обратил внимание на целую 
дюжину заголовков, в которых сообща-
лось, что «зоопарки не пострадали». А 
какие, собственно, зоопарки в Сочи? я 
про такие что-то и не слышал. вчитав-
шись, выяснил, что речь шла  о  ряде 
переферийных  объектов и одном-
единственном широко известном, в 
Адлерском районе, который на самом 
деле называется «Аквариум и морс-
кой зоопарк». вот оно что… Просто с 
14 июня, после трагедии в тбилиси,  
наводнение  в мыслях журналистов 
сопрягается именно с зоопарками…

Недавно выступавший на «кругом 
столе» в Сухуме российский предста-
витель заметил, что было бы  гораз-
до лучше для Грузии, если б  вместо 
постоянного и безрезультатного обра-
щения к теме восстановления терри-
ториальной целостности в границах 
Грузинской ССР там сосредоточились 
на решении внутренних проблем, пре-

жде всего экономических. мысль абсо-
лютно здравая и всецело мной разде-
ляемая, но  закончил он ее так: «Чтобы 
по тбилиси тигры не бегали». Сказан-
ное ради красного словца часто быва-
ет неудачным. во-первых,  стихийное 
бедствие может прийти куда угодно и 
принести несчастья вне зависимости 
от того, скажем,  правильно или непра-
вильно была построена автодорога, о 
которой в тбилиси сейчас столько спо-
рят. во-вторых,  прикалываться над ги-
белью и несчастьями людей «как-то не 
по-человечески», как сказал по этому 
поводу тот самый мой приятель, кото-
рый  чуть не угодил в сочинскую зону 
бедствия. И вспомнил абхазскую пос-
ловицу, которая в переводе на русский 
звучит примерно так: «Не смейся над 
упавшим, который шел впереди тебя».

Российское мЧС отреагировало 
на тбилисское наводнение готовнос-
тью прислать в тбилиси помощь, но я 
сразу же подумал, что, скорее всего, 
ответом будет «Спасибо, не надо».  в 
моем сухумском окружении реакцией 
на тбилисский потоп было, как мне 
кажется, молчаливое сочувствие, что 
представляется наиболее адекват-
ным. Ибо некие публичные жесты тут 
выглядели бы показушно-фальшивы-
ми или подозрительными. вспоминаю 
знакомого абхазского бизнесмена, 
ныне покойного, который незадолго 
до грузино-абхазской войны решил 
оказать  материальную помощь жи-
телям одного из регионов Грузии, 
послав  продукты питания и еще что-
то пострадавшим от землетрясения. 
возможно, тут сыграло роль то, что у 
него в роду были грузины… Но  этот  
поступок вызвал отрицательную реак-
цию в его абхазском окружении. «зло-
радствовать тут отвратительно, - рас-
суждал один наш общий знакомый уже 
после  войны, - но неужели ему  не на 
что было больше тратиться, как на по-
мощь тем, кто готовился прийти к нам 
с оружием в руках?». да, непросто все 
в нашем мире.

А хихикать по  поводу сбежавшего 
из тбилисского аэропорта бегемота… 
Гитариста рок-группы Placebo Стефа-
на олсдала за его неумную шутку на 
эту тему на странице в Facebook обе-
щали забросать тухлыми яйцами, если 
он приедет 7 июля на запланирован-
ные гастроли в грузинскую столицу. 
Ну, а как вам анекдот, который так раз-
веселил   некоторых представителей 
украинских властей?  По словам главы 
мвд украины  Арсена Авакова в фей-
сбуке,  губернатор одесской облас-
ти михаил Саакашвили больше всех 
смеялся над анекдотом о бегемоте, 
который из тбилиси сбежал на украи-
ну, после чего вернулся разочарован-
ный обратно – «в украине предложили 
слишком низкую должность»… 

виталий ШарИЯ
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 «Они так знают»
моя покойная тетушка  разговарива-

ла на очень своеобразном русском язы-
ке. так, слово «чикалат» в ее словаре 
означало «шоколад»,  «арарат» - «ора-
тор»… И еще она частенько говорила: 
он, или она «так знает», что означало 
«так поступает, имеет обыкновение так 
делать, считает  правильным». И это не 
было переводом абхазской идиомы, как 
мог бы подумать не знающий абхазско-
го языка, а  представляло 
из себя исключительно ее 
собственное словотвор-
чество. вспомнил недав-
но об этом ее выражении, 
когда задумался над ря-
дом высказываний поли-
тиков, к которым оно как 
нельзя кстати применимо. 
«они так знают»… 

у обеих сторон любо-
го конфликта есть свои 
интересы и своя правда. 
Но при отстаивании этой 
правды не нужно игно-
рировать очевидные, до-
ступные, как говорится, из 
открытых источников факты. И порой 
просто диву даешься зашоренности  
мышления иных персон. Причем это 
ведь не какие-то малообразованные, 
темные люди, а нередко известные в 
мире, часто цитируемые…  однако,  
похоже, начисто неспособные к вос-
приятию и пониманию логики и миро-
ощущения своих оппонентов и умению 
всесторонне анализировать произно-
симое. 

вот на днях госдеп США обнародо-
вал ежегодный доклад о ситуации с 
соблюдением прав человека в мире за 
2014 год.  64 страницы  в нем уделены 
Грузии, включая частично признанные 
(но не признанные США) Абхазию и 
южную осетию. Не собираюсь, разу-
меется, утверждать, что  все  в Абхазии 
с правами человека тип-топ, проблем - 
уйма, но одна фраза из доклада вызва-
ла у меня крайнее удивление: «СМИ в 
сепаратистских регионах Южной 
Осетии и Абхазии остаются тесно 
ограничены де-факто властями и 
российскими оккупационными сила-
ми». так и хочется спросить у состави-
телей доклада: какие абхазские газеты 
они   читали, какие теле- и радиопро-
граммы смотрели и  слушали? И как 
они представляют себе «ограничение 
российскими оккупационными сила-
ми» свободы слова в Абхазии? может 
быть, редакции абхазских СмИ отправ-
ляют по электронной почте  тексты пе-
ред публикацией  на утверждение на 
российскую военную базу в бамборе? 
Или же, наоборот, в них являются для 
проверки публикуемого  российские во-
енные?  При этом  как объяснить  при-
сутствие в условиях жесткого «оккупа-
ционного режима» бурной полемики в 
абхазских СмИ прошлой осенью при 
обсуждении  проекта нового абхазско-
российского договора, когда вариант, 
предложенный российской стороной,  в 
основном, подвергался уничтожающей 
критике? Или  критику  сегодня в них 
позиции   российской стороны по вы-
полнению финансовых  обещаний Аб-

хазии? А как, интересно, ограничивают 
у нас свободу слова и, в частности, 
критику в свой адрес «де-факто влас-
ти»  республики? По-моему, наоборот, 
эта критика порой зашкаливает, как это 
было, например, при президентстве 
Анкваба. в общем, теряюсь в догад-
ках… А, может,  составители доклада 
сделали свой вывод исключительно 
на основании того, что в средствах 

массовой информации 
«отколовшихся терри-
торий»  совершенно не 
ведется дискуссий отно-
сительно возвращения  
«в лоно Грузии»?. Ну уж, 
как говорится, извиняй-
те… так ведь и в Грузии 
почему-то не ведется 
дискуссий относительно 
того, не вернуться ли под 
юрисдикцию москвы. Ну, 
а  если серьезно, то ни-
какой особой загадки тут 
нет: очевидно, состави-
тели доклада просто «так 
знают», так им когда-то 

объяснили, так воспитали - раз регион 
«оккупированный», то о какой свободе 
слова там может идти речь и зачем во-
обще читать какие-то там газеты?

меня еще очень «умилило» недав-
нее  высказывание  американского  дип-
ломата мэтью  брайза: «Я не думаю, 
что Грузия потеряла шанс вернуть 
Абхазию, и надеюсь, что абхазы ос-
мыслят, что гораздо лучше жить с 
Грузией».  ох, уж эти абхазы – как дети 
неразумные! включая  старцев, кото-
рые помнят, как в середине прошлого 
века, будучи малышами, они плакали, 
когда их вместо родного абхазского в 
одночасье заставили учиться на не-
знакомом грузинском. включая также 
успевших поседеть ветеранов войны 
1992-93 годов, которым брайзе надо 
будет доступно объяснить, почему они 
должны предать память своих павших 
боевых  друзей, быстренько побра-
таться с теми,  с кем во время войны 
стреляли друг в друга, чтобы снова, как 
во времена треста «Абхазпереселенс-
трой», подвинуться, уступая место при-
езжающим с юго-востока? Чем-то этот 
моложавый, похожий на юношу дипло-
мат  напомнил мне   сверхзаботливую 
мамашу, которая считает, что гораздо 
лучше своего сына  знает,  кто имен-
но  ему нужен для счастливого брака, а 
тот ни в какую… впрочем, могу  пред-
положить, какова тут логика мэтью:  
США – самая великая и прогрессивная 
в мире страна, Грузия – самый верный 
ее союзник на Кавказе и очень хочет 
стать такой же,  «восточной джорджи-
ей», а Россия, под патронажем которой 
находится Абхазия, - «мировое зло»; 
встречными же аргументами и трево-
гами абхазов можно пренебречь как 
несущественной мелочью. Ну, «он так 
знает»…

 А 25 июня в  эфире телепередачи 
"Свобода слова" на канале ICTV  быв-
ший президент Грузии и нынешний 
одесский  губернатор михеил (по-рус-
ски михаил, по-украински михайло) 
Саакашвили оскорбил российского  

госчиновника абхаза Инала Ардзинба: 
«Есть у них проект «Бессарабия». 
Проектом этим руководит никто 
иной, как Инал Ардзинба, сын Вла-
дислава Ардзинба – исторического 
лидера абхазских сепаратистов, 
который сражался против Грузии 
вместе с россиянами в 90-х годах. 
Этот ублюдок, иначе я никак не 
могу его назвать, сидит в Крем-
ле. Он встречался уже несколько 
раз с Путиным, по нашим данным, 
и это легко проверить. Они го-
товятся…». Российский политолог 
владимир Карасев по этому поводу на-
звал Саакашвили «полным идиотом»: 
«Подобные заявления показывают 
его недалекость. Ничего нет сложного  
получить информацию о всех чинов-
никах в Администрации президента 
Рф». действительно, странно: ведь 
любой обыватель, умеющий заходить 
в интернет – для этого не надо быть 
ни президентом, ни губернатором -  в 
любой поисковой системе за минуту 
может выяснить, что Инал – никакой не 
сын владислава Ардзинба.   мне тут 
же вспомнилось, как в бытность Саа-
кашвили президентом Грузии я цитиро-
вал в «Эхо Абхазии» приведенные им 
совершенно несусветные статданные 
народонаселения Абхазии советского 
времени и задавался вопросом: а как 
он учился в школе и умудрялся при 
этом получать пятерки?  И неужели 
его пресс-службу, советников не бес-
покоило такое невежество главы госу-
дарства? Но мало того, сейчас в голову  
приходит вопрос: знает ли он, понимает 
ли, что в русском языке означает слово 
«ублюдок»? вообще-то оно многими 
воспринимается как равносильное ос-
корблению «по матери», что в кавказс-
ких обществах влечет за собой тяжкие 
последствия для произнесшего.

в то же время многие мои сухумс-
кие знакомые  комментируют ситуа-
цию так, что Саакашвили неосознан-
но выступил в роли пиарщика  Инала 
Ардзинба в Абхазии. Собственно, и 
раньше тот, сын абхазского  бизнес-
мена, директора  сухумской фабрики 
«мода-тэкс», кавалера ордена леона 
бату Арздинба и  врача республикан-
ской больницы мананы тарба, вы-
пускник  сухумской 10-й школы, рас-
сматривался в некоторых разговорах 
как претендент на самые престижные 
посты в Абхазии. Скоро, 26 июля, ему 
исполняется 25 лет, то есть через де-
сять лет он по Конституции сможет 
претендовать и на  пост президента. 
Абхазский язык, говорят, знает хоро-
шо. так что если вернется в Абхазию 
и проживет тут  хотя бы пять лет до 
выборов… другие, правда, возража-
ют: а откуда вы знаете, может,  его это 
не привлекает и  он собирается про-
должать карьеру в москве? в любом 
случае карьерный рост его  нельзя 
не назвать стремительным: в 24 года 
парень успел стать президентом  рос-
сийской  «Ассоциации мировой эконо-
мики», первым заместителем помощ-
ника президента России владислава 
Суркова… в интернет-сообщениях 
фигурирует также его прозвище «до-
берман», полученное среди некото-
рых коллег за жесткий стиль работы. 

виталий ШарИЯ



Абхазии 11№ 16, 7 июля 2015туризМ

интернет-мошенники добрались 
до абхазских здравниц

Ах, интернет, это чудо двадцать 
первого века! Как нам сейчас без него 
– наверное, как без рук…  впрочем, 
известно, что любой  научно-техни-
ческий прорыв всегда шел на пользу 
людям как добропорядочным,  так и 
совсем наоборот! вот и до курортной 
сферы Абхазии интернет-мошенники 
добрались. 

Это опасность, с которой раньше 
сталкиваться в абхазс-
ких здравницах  не при-
ходилось… Пару недель 
назад в Адлер из разных 
уголков России приехало 
52  человека,  направ-
лявшихся в абхазский 
пансионат «мюссера», 
ваучеры на размещение 
и отдых в котором они 
приобрели в интернете 
благодаря сайту «www.mussera.org» 
с заголовком «мюссера. официаль-
ный сайт пансионата».  Но транспор-
та, который должен был доставить их 
через российско-абхазскую границу в 
пансионат, все не было… о том, что 
деньги они заплатили мошенникам, 
люди узнали, только когда не нашли 
себя в списках пансионата на транс-
фер. На упомянутом же фальшивом 
сайте были   размещены описание 
здравницы, фотографии номеров, 
сообщалось, что предоставляется ус-
луга бронирования, причем для это-
го необходимо внести минимум 50% 
предоплаты. Под видом телефонов 
администрации и отдела бронирова-
ния пансионата указывались некие 
мобильные номера, которые  не от-
вечали. 

благодаря все тому же интернету 
и разместившей  на одном из фо-
румов информации о случившем-
ся главе российского  турагентства 
«бюро путешествий «Рыжая Соня» 
лоре Рудаковой, ЧП стало известно 
читателям ряда российских интер-
нет-изданий, пишущих о туризме. По 
их данным, еще раньше, в мае, жер-
твами  интернет-тур-развода стала 
еще… целая тысяча тех, кто хотел 
бы отдохнуть в том самом пансиона-
те.  тогда они приобрели номера  на 
начало лета через фальшивый сайт 
«мюссера.рф». туристов привлекли 
низкие цены и бесплатный трансфер 
из Адлера. деньги (от 30 до 60 тысяч 
рублей) пострадавшие переводили 
на некий банковский счет, и вернуть 
их практически невозможно.

Почему мошенники выбрали для 
приманки именно эту здравницу – 
пансионат «мюссера» им. Н. лако-
ба, пока можно только предполагать. 
Расположен он в уединенном месте 
на берегу моря в 14 километрах  от 
трассы Черноморского шоссе близ 
села мюссера Гудаутского района. в 
советские времена был санаторием 
КГб СССР.  в последние советские 
годы неподалеку была возведена 
шикарная дача первого и последне-
го  президента СССР Горбачева,  на 
которой, впрочем, ему так и не дове-

лось отдохнуть.
я созвонился (поскольку телефон-

ных справочников в послевоенной 
Абхазии не выпускалось, на помощь, 
как обычно в последние годы, при-
шел каталог предприятий, выпуска-
емый  торгово-промышленной пала-
той республики) с директором ооо 
«мюссера»  Гашапаго  Абдулаховной 
даур. даур в данном случае – это 

не распространенное в 
Абхазии мужское имя, 
а фамилия; сама она 
– черкешенка и воз-
главляет  пансионат 
уже  десять лет.  Паго 
Абдулаховна, как также 
ее сокращенно назы-
вают, рассказала мне, 
что  никаких подвижек в 
поисках злоумышленни-

ков нет, хотя, насколько она знает, в 
России было уже до ста обращений 
обманутых  туристов в правоохрани-
тельные органы по месту жительства.  
они забронировали номера на сай-
тах, которые,  говорит  директор, не 
имеют к пансионату никакого отноше-
ния, у них вообще нет своего сайта. 
По ее мнению, мошенники облюбо-
вали «мюссеру» вот почему. зимой 
здесь отдыхали дети из воюющего 
донбасса, и телекадры о их пребыва-
нии в здравнице увидело множество 
людей: и 17-этажный корпус  пансио-
ната, и здешнюю сауну, и то, как дети 
купались в бассейне. то есть получи-
лась очень хорошая телереклама…

Часть  обманутых все же  добра-
лась до «мюссеры», а  там нынче 
как  раз  все заполнено: ведь многие  
россияне из-за резкого падения курса 
рубля переориентировалось  теперь 
на отдых в  рублевой зоне по «эко-
ном-классу».. Гашапаго Абдулаховна 
рассказала, что она изыскала все  же 
возможности для размещения пост-
радавших, хотя, понятно, что  им при-
шлось платить полную стоимость. Но  
пансионат не в силах справиться с 
наплывом всех обманутых туристов.

Как я понимаю, подавляющее 
большинство «разведенных» интер-
нет-мошенниками, в пансионате не 

объявлялось. Но о их мыслях и чувс-
твах можно судить по этой переписке, 
которую  прочел на одном из россий-
ских форумов. вот выдержки из нее: 
«Еще один «официальный сайт» по-
явился -mussera.org!!! У кого то есть 
подвижки в расследовании - у нас по-
лиция молчит!!!»; «Ну неужели нет 
на них управы?? Сколько ж еще на-
роду попадется этим аферистам!»; 
«О, еще один «официальный». Надо 
же, как они именно к Мюссере прики-
пели. У меня все по-прежнему глухо. 
Никому до нас нет дела. Вот как уз-
нать: работает полиция или нет по 
этому вопросу? Они же, наверное, 
не обязаны отчитываться по каж-
дому шагу. Обращаться в прокура-
туру? А вдруг полиция работает, а 
я жалуюсь. И сколько ждать? Месяц, 
год, два? Тоже непонятно»; «Паго 
Абдулаховне НЕКУДА селить этих 
несчастных. Совсем некуда, панси-
онат забит под крышу. Скажите, а 
в Ростуризм никто из вас не обра-
щался?».

Кстати, госпожа даур говорит, что 
через министерство по курортам и ту-
ризму республики она проинформи-
ровала Ростуризм о случившемся.

логично предположить, что та же 
методика была использована мошен-
никами и применительно ко  многим 
другим здравницам - России и других 
стран. Как пишут на форумах постра-
давшие, деньги за размещение они 
переводили частному лицу. в связи с 
этим операция chargeback (возвраще-
ние денег через банк ввиду того, что 
оплаченная услуга не была оказана) 
им недоступна. есть ли возможность 
потенциальным жертвам уберечься 
от обмана? Эксперты в интернет-из-
даниях, пишущих о туризме, совету-
ют выбирать место проживания на 
курортах либо через крупные сайты 
бронирований, либо через туропера-
торов. заранее гарантировано, тем 
более, что они уже привыкли к удобс-
твам, предоставляемым интернетом.  

Сегодня,  сказала госпожа даур, 
было еще три  звонка из России от 
обманутых, которые собрались от-
дыхать в «мюссере» в июле-августе. 
они разыскали ее телефонный но-
мер, после того, как отчаялись зво-
нить на молчащие номера на фаль-
шивом сайте.

виталий ШарИЯ
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Поехал чапай в америку 
учиться стрелять. возвращает-
ся, а его ждёт комиссия: ленин, 
дзержинский и Петька.

- Показывай, - говорят, - чему 
научился. чапай достаёт три 
стакана, ставит перед комисси-
ей, подбрасывает вверх бутыл-
ку водки и стреляет.

водка разливается всем по-
ровну. Петька загорелся:

- тоже хочу!
Съездил, возвращается, 

опять комиссия, только вмес-
то самого Петьки чапай сидит. 
Ставит стаканы, кидает бутыл-
ку, стреляет: ленину наливает-

ся полный стакан, чапаю - по-
ловинка, а дзержинскому - на 
донышке. чапай:

- да, Петька, руку тебе надо 
ещё набить, дзержинский:

- И морду тоже!
* * *

хоронят известного одесско-
го врача. люди подходят, бро-
сают пригоршню земли. вдруг 
всех расталкивает Кацман и ус-
тремляется к могиле.

- Изя, ви шо, дикий? Станьте 
в очередь!

- Ой, та я только спросить!
* * *

не надо мужиков в загсе 
спрашивать всякую ерунду 
про горе и радость, надо сразу 
спрашивать, готов ли он быть 
голодным, виноватым и вечно 
обязанным.

* * *
- Жена ввела против меня сан-

кции - кормит одними макарона-
ми и хлебом. Я ввёл против неё 
антисанкции - начал погляды-
вать на соседку.

- ну и чем дело-то закончи-
лось?

- Поглядывать-то погляды-
ваю, но сил-то нет!

* * *
возвращается муж с работы. 

Жена, радостно:
- О-о-о, муж вернулся!
У мужа ступор, глаза стек-

лянные. через несколько се-
кунд пришёл в себя и как ряв-
кнет:

- дура, думай, что орёшь!
Я же чуть из окна не сиганул!

* * *
- Почему все зовут тебя Мол-

ния?
- видишь этот брутальный 

шрам на шее? Я получил его, 
когда застёгивал пуховик.

как живется репатрианту?
29 июня председатель госкомите-

та по репатриации вадим харазия 
на пресс-конференции в АРСмИРА 
рассказал о поездке абхазской де-
легации в турцию и ответил на воп-
росы о том, как проходит адаптация 
репатриантов в Абхазии.

С 15 по 31 мая делегация из 
Абхазии по приглашению федера-
ции абхазских культурных центров 
турции посетила страну и приняла 
участие в мероприятиях, посвящен-
ных 70-летию первого президента 
владислава Ардзинба.

в состав абхазской делегации вхо-
дили председатель и руководители 
отделов комитета по репатриации и 
журналисты. они привезли в турцию 
фотовыставку, посвященную жизни 
и деятельности владислава Ард-
зинба, и фильм «Ашьаурдын амэа» 
(«Путь горного орла») о взаимоотно-
шениях турецкой диаспоры с истори-
ческой родиной в период с 1864 по 
1993 гг. Абхазские культурные цент-
ры турции организовали посещение 
городов Стамбул и Инегель, где ком-
пактно проживают выходцы из таких 
районов Абхазии, как дал и цабал, 
а также город дюздже – один из са-
мых густонаселенных выходцами из 
Абхазии. завершился визит посеще-
нием города Адапазары.

26 мая представители Абхазии 
приняли участие в международном 
фестивале культуры и туризма, ко-
торый ежегодно проходит в г. бан-
дырма. в этом году организаторы 

пригласили на фестиваль предста-
вителей администраций городов и 
районов Абхазии. Адгур харазия 
(мэр г. Сухума), беслан барциц 
(мэр г. Гагра), Руслан ладария (мэр 
г. Гудаута) и глава администрации 
Гулрыпшского района Аслан бара-
телия приняли приглашение и посе-
тили фестиваль в г. бандырма.

отвечая на вопросы журналис-
тов, вадим харазия сообщил о 
том, что в настоящее время абхазы 
проживают в 53 странах мира. На-
ибольшее количество – в турции, 
там создано 13 культурных центров 
(дернеков) и есть перспектива уве-
личения их числа.

в Абхазию переселились 564 
абхаза из Сирии, практически все 
они трудоустроены, многие получи-
ли жилье. Комитет по репатриации 
оплачивает аренду квартир для 86 
семей, 28 студентов обучаются в 
Абхазском государственном уни-
верситете.

вадим харазия сообщил: «бук-
вально в этом месяце у нас налади-
лись отношения с представителями 
нашей диаспоры в Иордании. в на-
чале этого месяца в Амане был со-
здан культурный центр, куда мы на-
правили специалиста по обучению 
абхазскому языку. На сегодняшний 
день там сформирована группа из 32 
человек, которые три раза в неделю 
занимаются изучением абхазско-
го языка. мы взяли на себя полное 
финансирование педагога и оказали 

всяческую помощь в виде необходи-
мых материалов, там налаживаются 
довольно-таки серьезные контакты».

Говоря об экономических отно-
шениях между странами, харазия 
сказал: «товарооборот между ту-
рецкой Республикой и Абхазией 
– это более 250 миллионов долла-
ров в год. Просьба представителей 
турецкого бизнеса заключалась в 
налаживании банковской системы 
и в сокращении криминального воз-
действия. если я скажу, что турец-
кий бизнес тихо-тихо наступает, ду-
маю, не ошибусь. И в дальнейшем 
та цифра, которую я озвучил, будет 
увеличиваться».

однако далеко не всегда репат-
рианты, вернувшиеся на родину, 
чувствуют себя здесь хорошо. у 
них много адаптационных проблем, 
это: незнание языка, непонимание 
тех законов (формальных и нефор-
мальных), по которым живет страна, 
наконец, тяжелая экономическая си-
туация в Абхазии. Помимо всех этих 
проблем, репатрианты, по словам 
харазия, нередко сталкиваются с 
недоброжелательным отношением 
к ним местных абхазов. Проблема 
непонимания существует, и ее надо 
решать, надо формировать соот-
ветствующую идеологию. Правда, 
на вопрос о том, существует ли у 
комитета по репатриации соответс-
твующая программа, вадим харазия 
определенного ответа не дал. 

елена завОдСКаЯ


